

Histoire de la nativité

Religion

Dans la Genèse, **Bethléem** est le lieu où meurt Rachel et où naît Benjamin, son deuxième fils. La formule « *Bethléem sur le chemin d'Éphrata* » revient plusieurs fois dans les textes bibliques. Dans les Livres de Samuel, le Roi David est le fils de Jessé de Bethléem, c'est pourquoi le prophète Michée en fait la patrie du futur Messie: « *Et toi, Bethléem, Éphrata, bien que tu sois petite entre les milliers de Juda, de toi sortira pour moi celui qui doit dominer en Israël, et duquel les origines ont été d'ancienneté, dès les jours d'éternité* ». Dans le Nouveau Testament, selon Matthieu et Luc, Bethléem en Judée est le lieu de naissance de Jésus les parents de Jésus s'y rendent pour s'y faire recenser, Joseph, descendant de David, en étant originaire. Au XI^e siècle, Bernard de Clairvaux prolonge l'étymologie hébraïque *Bethléem* (*maison du pain*) dans une utilisation chrétienne : Jésus (né à Bethléem) devient *le Pain vivant descendu du Ciel*.

Lieu de naissance de Jésus

Le lieu de naissance de Jésus n'est pas connu avec certitude, et les historiens hésitent entre Bethléem - mentionné par deux évangiles vraisemblablement pour correspondre à une prophétie de Michée sur l'origine davidique du *Messie* - et le berceau familial de Nazareth, où il passera toute sa jeunesse. Ce sont les évangiles selon Luc et selon Matthieu qui font de Bethléem le lieu de naissance de Jésus. D'après Jérôme de Stridon qui vécut à Bethléem à la fin du IV^e siècle, la grotte de la Nativité du Christ aurait été vénérée déjà du temps d'Hadrien, qui pour empêcher cette vénération y fit édifier un temple consacré à Adonis; l'Empereur aurait procédé de même à Jérusalem avec le Temple et le Saint-Sépulcre.

Le récit de la naissance de JESUS

On n'est pas d'accord sur la date de la naissance Jésus-Christ. Les uns disent qu'elle a eu lieu 5 228 ans après la naissance d'Adam, d'autres qu'elle a eu lieu 5 900 ans après cette naissance. C'est Méthode qui a fixé, le premier, la date de 6 000 ans : mais il l'a trouvée plutôt par inspiration mystique que par calcul chronologique.

On sait, en tout cas, que la naissance du Christ a eu lieu sous l'empereur Octave, qui s'appelait aussi César, du nom de son oncle Jules César, et Auguste, parce qu'il avait « augmenté » la république romaine. Et au moment où le Fils de Dieu est né, une paix universelle régnait dans le monde, réuni tout entier sous l'autorité pacifique de l'empereur romain.

Donc César Auguste, étant maître du monde, voulut savoir combien il possédait de provinces, de villes, de forteresses, de villages et d'hommes ; en conséquence de quoi il décida que tous les hommes de son empire eussent à se rendre dans la ville ou le village d'où ils étaient originaires, et à remettre au gouverneur de la province un denier d'argent, en signe de soumission à l'empire romain. Et c'est ainsi que Joseph, qui était de la race de David, partit de Nazareth pour se rendre à Bethléem, où l'appelait le recensement

Et comme le temps approchait où la Vierge Marie allait être délivrée, et comme Joseph ne savait pas quand il pourrait être de retour, il l'emmena à Bethléem, ne voulant point remettre entre des mains étrangères le trésor que Dieu lui avait confié.



Dans le récit de la naissance de Jésus, l'évangéliste Luc rapporte quelques données sur les conditions dans lesquelles ont lieu le voyage et l'accouchement, l'évangéliste nous décrit une situation de privation et de pauvreté, qui laisse entrevoir certaines caractéristiques fondamentales du règne messianique : un règne sans honneurs ni pouvoirs terrestres, qui appartient à Celui qui, dans sa vie publique, dira de lui-même : «Le Fils de l'homme, lui, n'a pas où reposer la tête » (Luc 9, 58).

Joseph et Marie arrivèrent donc à Bethléem ; et comme, étant pauvres, ils ne pouvaient pas trouver de place dans les auberges, ils durent s'installer dans un passage commun, ou abri, qui se trouvait entre deux maisons, et servait de lieu de réunion aux habitants de Bethléem.

Là, Joseph installa une crèche pour son bœuf et son âne ; ou bien encore l'étable s'y trouvait déjà, construite à l'usage des paysans qui venaient au marché. Et c'est là que, à minuit, la Vierge mit

au jour son fils, et le déposa dans la crèche, sur du foin : lequel foin fut plus tard emporté à Rome par sainte Hélène ; et l'on dit que ni le bœuf ni l'âne n'osaient y toucher.

Luc poursuit et explique que dans le divin Rédempteur, contemplé dans la pauvreté de la grotte de Bethléem, l'on peut saisir l'invitation à s'approcher avec confiance de Celui qui représente l'espérance de l'humanité. Le cantique des anges : *"Gloire à Dieu au plus haut des cieux et sur la terre paix aux hommes objets de sa complaisance"*, qui peut également être traduit par *"les hommes bienveillants"* (Luc 2, 14) révèle aux pasteurs ce que Marie avait exprimé dans son Magnificat : la naissance de Jésus est le signe de l'amour miséricordieux de Dieu, qui se manifeste spécialement envers les humbles et les pauvres.

Le même jour, des mages qui priaient sur une montagne virent apparaître une étoile qui avait la forme d'un bel enfant, portant une croix de feu au-dessus de la tête. Et elle dit aux mages d'aller en Judée, où ils trouveraient un enfant nouveau-né. Le même jour, trois soleils apparurent à l'Orient, qui finirent par se fondre en un seul : symbole évident de la sainte Trinité

Jésus étant né à Bethléem de Judée, au temps du roi Hérode, voici que les mages venus d'Orient arrivèrent à Jérusalem en disant : *"Où est le roi des Juifs qui vient de naître? Nous avons vu, en effet, son astre à son lever et sommes venus lui rendre hommage"*.

L'ayant appris, le roi Hérode s'émut, et tout Jérusalem avec lui. Il rassembla tous les grands prêtres avec les scribes du peuple, et il s'enquérât auprès d'eux du lieu où devait naître le Christ. *"A Bethléem de Judée, lui dirent-ils; ainsi, en effet, est-il écrit par le prophète : " Et toi, Bethléem, terre de Juda, tu es nullement le moindre des clans de Juda ; car de toi sortira un chef qui sera pasteur de mon peuple Israël "*. Alors Hérode manda secrètement les mages, se fit préciser par eux le temps de l'apparition de l'astre, et les envoya à Bethléem en disant : *"Allez vous renseigner exactement sur l'enfant ; et quand vous l'aurez trouvé, avisez-moi, afin que j'aie, moi aussi, lui rendre hommage"*.

Sur ces paroles du roi, ils se mirent en route ; et voici que l'astre, qu'ils avaient vu à son lever, les précédait jusqu'à ce qu'il vînt s'arrêter au-dessus de l'endroit où était l'enfant. A la vue de l'astre ils se réjouirent d'une très grande joie. Entrant alors dans le logis, ils virent l'enfant avec Marie sa mère, et, se prosternant, ils lui rendirent hommage ; puis, ouvrant leurs cassettes, ils lui offrirent en présents de l'or, de l'encens et de la myrrhe. Après quoi, avertis en songe de ne point retourner chez Hérode, ils prirent une autre route pour rentrer dans leur pays.

BETHLEEM ville de la nativité aujourd'hui

Bethléem (veut dire en arabe بيت لحم *bayt lahm* dont le nom original vient du syriaque « *maison du pain* », en hébreu בית לחם *bet lechem*, « *maison du pain* ». C'est une ville située en Cisjordanie, une région de Palestine, à environ 10km au sud de Jérusalem, qui compte aujourd'hui 30 000 habitants essentiellement des palestiniens musulmans. La ville compte une petite communauté de chrétiens palestiniens, une des plus anciennes communautés chrétiennes au monde.

La ville est un important centre religieux. La tradition juive en fait le lieu de naissance et de couronnement du roi d'Israël David. Elle est considérée par de nombreux chrétiens comme le lieu de naissance de Jésus de Nazareth, c'est un lieu de pèlerinage qui génère une activité économique importante à la période de Noël. La ville est également le siège d'un lieu saint du Judaïsme, le tombeau de Rachel, située à l'entrée de la ville.

La Basilique de la Nativité de BETHLEEM

Lors de la paix de l'Église, Hélène, mère de Constantin I^{er}, visita le lieu saint et son fils y fit construire la basilique de la Nativité. Jérôme se retira dans une grotte voisine et y traduisit la Bible hébraïque en latin, dans une version connue sous le nom de *Vulgate*.

La Basilique de la Nativité fut restaurée par Justinien et fut le seul sanctuaire épargné par les Perses lorsqu'ils envahirent la Palestine. Elle fut encore restaurée par les Croisés, au XII^e siècle. Au XII^e et XIII^e siècles, sa protection fut confiée à l'ordre du Temple.